



Novedades docentes

RENUNCIAS

Después de prestar valiosos y distinguidos servicios a la Facultad de Medicina, culminan su vinculación docente los siguientes profesores:

- **Departamento de Medicina Interna**
Dr. Milton Argüello Jiménez. Unidad de Gastroenterología. Profesor Titular.
- **Departamento de Ciencias Fisiológicas**
Dra. Marlene Posso Bedoya. Profesora Asociada
Dra. María Elvira de Echeverri. Profesora Asociada
- **Departamento de Imágenes Diagnósticas**
Dr. Miguel José Neira. Profesor Asistente

PROMOCIONES

El Profesor Asociado de dedicación exclusiva del Departamento de Ciencias Fisiológicas, Dr. José Peñaranda V., ascendió a Profesor Titulado con su trabajo denominado “Biología molecular de virus. Tópicos seleccionados”.

Igualmente la Profesora Asistente del Departamento de Cirugía, Dra. Luz Angela Osorio B., fue promovida a Profesora Asociada gracias a su trabajo “Punta nasal globosa: técnicas personales”.

CAMBIOS DE DEDICACION

Los profesores que cambiaron su dedicación de medio tiempo a tiempo completo fueron:

- **Departamento de Cirugía**
Dra. Claudia Marcela Clavijo.
Dr. Patricio Antonio Baracaldo.
- **Departamento de Psiquiatría**
Dr. Luis Eduardo Jaramillo.

Y los docentes de tiempo completo que cambiaron a dedicación exclusiva de su respectivo departamento fueron:

- **Departamento de Nutrición**
Dra. Olga Patricia Cobos de Rangel.
- **Departamento de Terapias**
Dra. Olga Gómez de Briceño.
- **Departamento de Morfología**
Dra. Myriam Leibovici.

NOMBRAMIENTOS EN PERIODO DE PRUEBA

- **Departamento de Ciencias Fisiológicas**
Dra. María Luisa Cárdenas. Docente de medio tiempo para Farmacología.
Dr. Jairo Alberto Zuluaga. Docente de medio tiempo para Fisiología.
- **Departamento de Cirugía**
Dr. Germán Alberto Díaz. Docente de medio tiempo para Anestesiología.
Dr. Daniel Wasserman. Docente de medio tiempo para Oftalmología.
Dr. Francisco R. Angel. Docente de medio tiempo para Otorrinolaringología.
Dr. José Rafael Gómez D. Docente de medio tiempo para la Unidad de Cirugía Plástica.
- **Departamento de Medicina Interna**
Dr. Fernando Sanabria A. Docente de tiempo completo para Neumología.
- **Departamento de Medicina Preventiva**
Dra. María Inés Sarmiento. Docente de tiempo completo para Epidemiología.
- **Departamento de Morfología**
Dr. Marie José Ireton. Docente de medio tiempo para Auxología.
- **Departamento de Nutrición**
Dra. Mercedes Mora Plazas. Docente de medio tiempo.
- **Departamento de Pediatría**
Dra. Consuelo Díaz Dávila. Docente de medio tiempo para Ambulatoria.
- **Departamento de Psiquiatría**
Dr. Carlos A. Uribe Tobón. Docente de medio tiempo.
- **Departamento de Terapias**
Dra. Beatriz Mena Bejarano. Docente de medio tiempo.

EL XII Curso Anual de Medicina Interna, organizado por el Departamento de Medicina Interna de la Universidad Nacional de Colombia, se realizó con gran éxito los días 4, 5 y 6 de noviembre de 1993, en el Centro de Eventos y Convenciones de la Biblioteca Luis Angel Arango.

El objetivo del certamen, presentar trabajos de investigación y actualizaciones de docentes especializados en las áreas de cardiología, dermatología, endocrinología, medicina interna integral, nefrología y neumonía, tuvo gran aceptación por parte de los 600 asistentes al encuentro.

Los invitados especiales expusieron temas de gran importancia y trascendencia, como en el caso del Dr. Emilio Yunis quien se refirió a la genética de las enfermedades crónicas. El Dr. Fernando Sánchez Torres, por su parte, reflexionó acerca de la ética médica de ayer y de hoy.

El Dr. Hernando Sarasti dictó su conferencia en honor del Profesor Alfonso Uribe Uribe, titulada "Medicina y tecnología". Y el Dr. William Rojas explicó lo nuevo en inmunología.

Los **trabajos originales** presentados fueron:

"Cardiopatía isquémica: síndromes de flujo coronario lento". Dr. Pedro J. Sarmiento.

"Lesiones premalignas de la piel". Dr. Alvaro Acosta.

"Coeficiente intelectual y función tiroidea". Dr. Bernardo Reyes Leal. Dra. Cecilia Chávez. Dr. Jorge E. Duarte.

"Síndrome de lóbulo medio: experiencia en el Hospital San Juan de Dios". Dr. José Serrano, Dr. Fernando Sanabria.

"Reflujo gastroesofágico y manifestaciones ORL. Trastornos del tracto digestivo alto en EPOC e insuficiencia renal". Dr. Oscar Gutiérrez.

"Infección nosocomial". Comité de Infecciones del Hospital San Juan de Dios.

"Artritis reumatoidea y embarazo". Dr. Mario Peña C.

"Epilepsia refractaria en el Hospital San Juan de Dios". Dr. Pablo Lorenzana, Dr. Jorge Castellanos. Dra. Lucía Parra de Ríos.

"Utilidad de la capilaroscopia en el diagnóstico del fenómeno de Raynaud". Dr. Humberto Lizarazo.

"Cirugía oncológica de la piel". Dr. Michel Faizal.

"Parkinson: valor predictivo de las pruebas dopaminérgicas". Dr. William Fernández.

"Sífilis y Sida". Dr. Germán Pérez.

"Utilidad de la prueba de esfuerzo postinfarto agudo del miocardio". Dr. Oscar Amaris, Dr. Juan M. Gómez.

"Fisiopatología y tratamiento de la diarrea infecciosa". Dr. Eduardo Salazar Lindo – Perú.

"Síndrome nefrótico: análisis histopatológico 1986-1992". Dr. Alberto Carreño, Dr. Carlos Ortiz.

"Valor de la fibrobroncoscopia en el diagnóstico de la tuberculosis pulmonar". Dr. José Cardozo, Dr. Pablo Latorre.

"Estudio del efecto antiagresivo plaquetario de la Aspirina y la Ticlopidina". Dr. Alvaro Camacho.

Las **actualizaciones** presentadas por los docentes especializados fueron:

"Citoquinas e inflamación". Dr. Antonio Iglesias.

"La encrucijada de los anticuerpos antinucleares. Utilidad práctica". Dr. Federico Rondón.

"Avances en antibioticoterapia: los dos últimos años". Dra. Sonia Cuervo.

"Diabetes mellitus y enfermedad coronaria". Dr. Ariel Pérez.

"Manejo actual de los pacientes con asma". Dr. Fernando Sanabria.

"Magnesio en cardiología". Dr. Oscar Amaris.

"Anemia en pacientes de edad avanzada". Dr. Humberto Rocha.

"Neuropatía óptica isquémica anterior". Dra. Myriam Saavedra.

"Toracoscopia: experiencia en Hospital San Juan de Dios". Dr. Iván Baños. Dr. Agustín Castillo.

"Enfoque práctico del diagnóstico y manejo de la hepatitis". Dr. Fernando Sierra.

"Multirresistencia bacteriana en la tuberculosis". Dr. Pablo Latorre.

"Actualización en Marcapasos". Dr. Mario Bernal.

"Tiroiditis autoinmunes. Dr. Guido Lastra.

"Glomerulonefritis por IgA. Dr. Alberto Carreño.

"Neuropatía diabética". Dr. Pablo Lorenzana.

"El estado actual de la leucemia aguda del adulto". Dr. Octavio Martínez.

"Concepto actual sobre el diagnóstico y manejo de los trastornos de la motilidad digestiva". Dra. Elsa Rojas.

"Neutrófilo e inflamación pulmonar". Dr. Agustín Castillo.

Se realizaron también seis mesas redondas que abarcaron temas como la hipertensión arterial, el uso de corticoides, el SIDA, las micosis superficiales, la enfermedad coronaria y la cocaína.

El viernes 12 de noviembre de 1993 se efectuó el **V Curso de Rehabilitación para Médicos Generales y Ciencias Afines**, en el Auditorio de la Clínica Infantil Colsubsidio de la ciudad de Santafé de Bogotá.

El tema central versó sobre "el paciente con lesión de médula espinal".

El curso, organizado por el Departamento de Rehabilitación de la Facultad de Medicina, contó con la asistencia aproximada de 100 profesionales de las áreas de la medicina, terapia, trabajo social y psicología. Fue inaugurado por el Dr. Héctor Tejada, Director del Departamento de Rehabilitación, y por el Dr. Alvaro Rodríguez Gama, Editor de la Revista de la Facultad de Medicina.

Las principales ponencias fueron:

"Aspectos epidemiológicos". Dr. Fernando Ortiz y Dr. Sergio Plata.

"Ayudas diagnósticas". Dr. Hadder Castillo y Dr. Fernando Méndez.

“Impacto psicológico en el paciente y la familia. Componente educativo”. Dra. Fanny Sabogal de Laverde.
“Lesión medular en niños”. Dr. Moisés Gómez y Dra. Doris Valencia.

“Lesión medular por tumor”. Dr. Juan P. Valderrama y Dr. Enrique Villamizar.

“Rehabilitación básica. Prevención de discapacidades secundarias”. Dr. Luis E. Delgado y Dra. Leonor Vera.

“La espasticidad y el dolor. Problemas en el paciente con lesión medular”. Dr. Nelson Meine, Dr. Fernando Méndez y Dr. Darío Zuleta.

“Vejiga e intestino neurogénicos y la sexualidad en pacientes con lesión medular”. Dra. Sonia Castellanos y Dra. Leonor Vera.

“Complicaciones médicas. Disreflexia autonómica”. Dra. Galia Fonseca y Dra. Claudia Medina.

“Ayudas ortésicas”. Dr. Martín Rodríguez y Dr. Octavio Silva.

“El problema social, la rehabilitación profesional y el reintegro laboral”. T.S. Consuelo Rodríguez y Dr. Darío Zuleta.

Mediante resolución 199 del 16 de septiembre de 1993, el Consejo Superior Universitario resolvió conceder **Mención por Docencia Excepcional** a los siguientes profesores de la Facultad de Medicina:

Alfredo Rubiano Caballero, Morfología
Harlem María Povea de Ruiz, C. Fisiológicas (pensionada)
Edgar Hernando Rojas Soto, Pediatría
Cicerón Fandiño Cabra, Medicina Interna
Edgar Danilo Osuna Suárez, Morfología
Luis Enrique Caro Henao, Morfología
Luis Jairo Bonilla Norato, C. Fisiológicas
Carlos Augusto Castro Berdugo, Cirugía
Héctor Reverand Pacheco, Medicina Interna
Rodrigo Pardo Turriago, Medicina Interna
Gabriel Toro González, Patología
Nora Ester Vergara Vårela, Nutrición
Olga Patricia Cobos de Rangel, Nutrición
Martha Cecilia Caamaño de Zapata, C. Fisiológicas
Karim Martina Alvis Gómez, Terapias
Irma Hernández Hernández, Terapias
María Cristina Jiménez Robayo, Terapias
Judith Africano Africano, Terapias
Emma Grimaldo Giraldo, Terapias
María Alicia Trujillo, Terapias
Dora Inés Munévar Munévar, Terapias
Olga Gómez de Briceño, Terapias

Los profesores designados en virtud de esta resolución fueron seleccionados por los estudiantes

graduandos de cada uno de los programas curriculares que ofrece la Facultad de Medicina y su proclamación tendrá lugar en la ceremonia de graduación a celebrarse el 16 de diciembre del presente año.

Con extraordinario éxito terminó la convocatoria al concurso **“Generación 125 años”**, concurso internacional de méritos. El jurado calificador preseleccionó 39 candidatos en dos categorías:

En la categoría No. 1, investigadores nacionales o extranjeros, residentes en el país o en el extranjero, con trayectoria consolidada demostrable mediante realizaciones meritorias en su campo de especialidad. Fueron seleccionados los doctores Emilio Quevedo Vélez, con el proyecto “Tropicalización de la Salud y la Enfermedad: el nacimiento y desarrollo de la medicina tropical y la lucha por el poder en el terreno de la salud en el tercer mundo”, y el Dr. Juan José Yunis Londoño, con el proyecto: “Programa de inmunogenética en el Instituto de Genética de la Universidad Nacional de Colombia”.

El Dr. Emilio Quevedo Vélez es médico egresado del Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario en julio de 1973 y especialista en pediatría de la Universidad de Antioquia. En la actualidad se encuentra vinculado a Colciencias.

El Dr. Juan José Yunis Londoño, médico egresado de la Universidad del Norte en 1986 e investigador del Departamento de Patología de la Universidad de Harvard y el Instituto de Cáncer Dana-Farber de Boston. Actualmente es el director del laboratorio de histocompatibilidad de dicho Instituto.

En la categoría No. 2, jóvenes menores de 30 años, con título de pregrado o postgrado y hoja académica excepcional, radicado en el país o en el exterior. Fue seleccionado el Dr. Herman Moreno Dávila, médico egresado de la Universidad de Caldas en 1987 y profesor asistente de investigación en New York University. El Dr. Moreno realizó una pasantía de dos años en la Unidad de Cuidado Intensivo del Hospital San Juan de Dios bajo la tutoría del profesor Alonso Gómez. En la actualidad es miembro del grupo de investigadores del Departamento de Fisiología de la Universidad de New York bajo la dirección del profesor Rodolfo Llinas. El proyecto de investigación del Dr. Moreno se titula “Análisis molecular y electrofisiológica de la modulación y función de canales de potasio en sistemas de expresión heterólogos y en neuronas de ratones normales y transgénicos”.